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Ao vigésimo sétimo dia do mês de março de dois mil e vinte, às dezessete horas, iniciou-se a 1 
quarta plenária, em caráter extraordinário e realizada virtualmente, do décimo oitavo plenário do 2 
Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião: Adinete Souza da Costa Mezzalira, 3 
Alessandra Santos de Almeida, Ana Paula Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes Arcoverde 4 
Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Célia 5 
Zenaide da Silva, Dalcira Pereira Ferrão, Fabián Javier Marin Rueda, Isabela Saraiva de 6 
Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya Luciane de Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria 7 
de Jesus Moura, Maria Juracy Filgueiras Toneli, Marina de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, 8 
Neuza Maria de Fátima Guareschi, Norma Celiane Cosmo, Robenilson Moura Barreto e 9 
Rodrigo Acioli Moura. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega comenta que Tahiná Khan 10 
Lima Vianey não pode participar porque está dando aula nesse horário e agradece a participação 11 
de todas

1
. Ana Sandra informa que essa está sendo uma reunião atípica, num formato nunca 12 

utilizado pelo plenário, mas que, por conta da situação que o mundo está vivendo, pandemia do 13 
Novo Coronavírus (COVID-19), essa foi a melhor maneira encontrada para dar andamento às 14 
ações necessárias do CFP.  Ela ainda menciona que será uma reunião com a pauta reduzida. 1. 15 

INFORME SOBRE AÇÕES DO CFP REALIZADAS NO PERÍODO DE TRABALHO 16 
REMOTO (18 a 27 de março de 2020) e TRABALHO REMOTO - AVALIAÇÃO DO 17 
PROCESSO.  Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega fez a leitura do cronograma das ações 18 
desenvolvidas desde o dia dezesseis de março, quando foi tomada a decisão pela implantação do 19 
tele-trabalho para os funcionários do CFP, como: reunião com os sindicatos e funcionários para 20 
validação dessa decisão; edição da portaria com a medida; emissão da instrução normativa 21 
suspendendo por trinta dias os prazos dos processos éticos e administrativos; emissão de 22 
comunicações com orientações sobre atendimento on-line; envio de ofícios ao Congresso 23 
Nacional de Saúde (CONAS), Conselho Nacional de Secretarias Municipais de Saúde 24 
(CONASEMS), Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) e União Nacional das 25 
Instituições de Autogestão em Saúde (UNIDAS), solicitando reunião para discutir as condições 26 
de trabalho das psicólogas nos setores; reunião com Ministério da Saúde; emissão de nota 27 
orientativa sobre o trabalho voluntário; alteração da base de dados para agilizar o processo de 28 
cadastro no E-psi; realização de Diálogo Digital sobre SUAS (Sistema Único de Assistência 29 
Social) e SUS (Sistema Único de Saúde); realização de reuniões diárias com presidentes de 30 
regionais para alinhar demandas e ações; após diversas reuniões com os tesoureiros de todos os 31 
regionais foi feita a emissão de resolução prorrogando o pagamento de anuidades; reunião com 32 
FENPB (Fórum de Entidades Nacionais da Psicologia Brasileira) para discutir estratégias de 33 
atuação da Psicologia nesse cenário atual; realização de reunião com UNIDAS sobre a 34 
legalização do atendimento on-line por meio de plano de saúde; reunião com CONASEMS 35 
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(sobre a situação atual da rede de saúde do Brasil no cenário do Novo Coronavírus, 36 
especialmente no tocante à falta de equipamentos de proteção individual; posse virtual e 37 
primeira reunião da Comissão de Direitos Humanos do CFP, que aconteceu no dia vinte e 38 
quatro de março; envio de recurso do CFP para a eleição do CNAS (Conselho Nacional de 39 
Assistência Social); auxílio e acompanhamento do envio de recursos ao IBAP ( Instituto 40 
Brasileiro de Avaliação Psicológica) e ABEP (Associação Brasileira de Ensino de Psicologia), 41 
para eleição do CNAS; mapeamento de cinquenta divulgações de oferta ou recrutamento de 42 
psicólogas para atendimento on-line; realização de reunião diária com gerentes e supervisores; 43 
reunião com grupo de coordenação da implantação da Lei 13.935/2019, que dispõe sobre a 44 
prestação de serviços de Psicologia e de serviço social nas redes públicas de educação básica; 45 
cancelamento de vinte e duas atividades de representação do CFP; orientação e implantação do 46 
SEI nos CRPs 04 e 12; monitoramento dos abaixo-assinados on-line que pleiteavam que os 47 
planos de saúde dessem cobertura para os atendimentos on-line e também dos abaixo-assinados 48 
que pleiteavam a anistia das últimas parcelas das anuidades do CRP e CFP, e anistia total aos 49 
que não tivessem condições financeiras para pagar; criação de um site especialmente dedicado 50 
ao fornecimento de orientações específicas sobre o Novo Coronavírus e o funcionamento do 51 
Sistema Conselhos nesse período; publicação de um vídeo institucional com orientações gerais 52 
sobre essa situação; realização de uma live da presidente do CFP com orientações gerais sobre o 53 
cenário atual, a fim de aproximar o CFP da categoria, especialmente nesse momento tão difícil; 54 
adiamento do concurso de provas e títulos de especialista; envio de ofícios aos gestores dos CRs 55 
com recomendações para trabalho remoto; veiculação do primeiro Podcast do CFP; produção e 56 
veiculação do segundo Podcast do CFP sobre saúde mental em tempos de Coronavírus; 57 
atendimento da imprensa com entrevistas e informações para Folha, SBT, Rádio Nacional, 58 
Globo e Metrópoles; produção de novos roteiros de vídeos com orientações dirigidas à cada área 59 
de atuação; produção de espaço para orientação dos regionais no site especial, produção de 60 
matérias diárias sobre o tema; produção de um boletim semanal em vídeo, mais lúdico, com 61 
notícias das principais atividades que vêm sendo desenvolvidas pelo CFP; diálogo com todas as 62 
assessorias de comunicação dos CRs para estabelecer um trabalho em conjunto; envio de ofício 63 
aos regionais comunicando as novas funcionalidades do E-psi; envio de ofício para os regionais 64 
com informações acerca da prorrogação do vencimento da anuidade de dois mil e vinte; 65 
estabelecimento de plantão da equipe de tecnologia do CFP para dar suporte aos regionais nas 66 
demandas do E-psi; criação e publicação de nova resolução temporária de atendimento on-line; 67 
informação de que o setor de compras do CFP está dando prosseguimento normal às 68 
prorrogações dos contratos já existentes, e fazendo novos pregões, visando a contratação e 69 
aquisição de serviços no sentido de  garantir a continuidade dos serviços internos e externos do 70 
CFP; envio de ofício aos regionais prorrogando o prazo para envio da Prestação de Contas 2019 71 
ao CFP e informando, também, sobre a prorrogação do prazo de envio do Relatório de Gestão 72 
ao TCU. Ana Sandra destacou ainda que todas essas medidas foram tomadas em função da 73 
realidade que estamos vivendo no momento, mas que isso vai sendo readequado conforme o 74 
cenário for se alterando. Ana Paula Soares da Silva, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, 75 
Alessandra Santos de Almeida e Antônio Virgílio Bastos parabenizaram o trabalho da diretoria 76 
e de toda a equipe do CFP, pela agilidade em todas as ações e respostas que vêm sendo feitas. 77 
Maria de Jesus Moura destaca a divulgação, pelos meios de comunicação, do trabalho 78 
voluntário on-line de diversas psicólogas. Ela questiona a falta de contato dos meios 79 
comunicação com o Conselho Federal e Regionais para se posicionarem sobre esse assunto.  80 
Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega comenta quer a GCOM (Gerência de Comunicação) 81 
do CFP já vem fazendo esse trabalho, na tentativa de abrir espaços para que o CFP se posicione, 82 
e que isso será feito constantemente. Alessandra Santos de Almeida também concordou com a 83 
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fala da Maria de Jesus Moura e adicionou a necessidade de se pedir direito de resposta aos 84 
meios de comunicação. Antônio Virgílio Bastos resgata a postura atual do governo brasileiro, 85 
que está fazendo campanha para acabar com a quarentena, e retrata sua preocupação com a 86 
necessidade de o CFP se preparar para se posicionar frente a este assunto, especialmente no 87 
tocante ao risco que isso traz para a população como um todo. Ele menciona inclusive a Nota 88 
emitida pelo SBPOT (Associação Brasileira de Psicologia Organizacional e do Trabalho) sobre 89 
essa questão. Norma Celiane Cosmo agradece ao plenário pelo reconhecimento do trabalho de 90 
toda a equipe do CFP e da Diretoria, que perante todas as dificuldades, vêm se desdobrado para 91 
se reunir diariamente a fim de vencer todas as atividades e demandas. Ela destaca o comentário 92 
de Maria de Jesus Moura, de que a atual situação abre espaço para muitas pessoas oportunistas. 93 
Norma sugere que seja feito um levantamento das matérias que foram ao ar com psicólogas, 94 
mapeando as que não estão de acordo com as orientações e regulamentações da categoria, para 95 
que, de posse desses materiais, o CFP oficie os meios de comunicação, a fim de se posicionar 96 
como instância oficial, bem como responsabilizar os meios de comunicação pelas informações 97 
errôneas e/ou equivocadas que estão sendo veiculadas. Norma ainda pontua a necessidade de 98 
preparar um material orientativo, direcionado aos profissionais, com destaque para os pré-99 
requisitos que eles devem cumprir para atender on-line. Fabián Javier Marin Rueda destaca que 100 
a GCOM já está fazendo esse mapeamento das notícias veiculadas a nível nacional e que pode 101 
ser feita uma articulação com os regionais para que eles também monitorem as notícias 102 
regionais. Ele menciona que o CFP pode oficiar os meios de comunicação explicando que tal 103 
reportagem fere as orientações e regulamentações da categoria, mas ele destaca que os meios de 104 
comunicação não são obrigados a dar direito de resposta para esse tipo de veiculação, pois não 105 
foi ferida a reputação da autarquia, mas que o CFP já está providenciando dois ofícios a serem 106 
enviados a veículos nacionais a fim de elucidar onde está o equívoco veiculado. Alessandra 107 
Santos de Almeida questiona se é possível o CFP fazer um comunicado aos meios de 108 
comunicação sugerindo a eles que o CFP possa ser a fonte oficial de referência, para as 109 
demandas ligadas à Psicologia, bem como para a indicação de profissionais específicos de cada 110 
área. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega relembra que o CFP não pode indicar ninguém 111 
de fora do plenário para falar em nome do CFP. Rodrigo Acioli Moura menciona que o CFP 112 
está fazendo algumas orientações à categoria por meio de Notas e  informa que algumas 113 
profissionais têm questionado essas comunicações, porque algumas delas vão contra ao que é 114 
estabelecido em algumas resoluções. Ele questiona a organização das decisões que estão sendo 115 
retiradas das reuniões com presidentes. Rodrigo questiona o lapso temporal que pode acontecer 116 
entre decisões tomadas na reunião de Presidentes e o informe dado na reunião plenária do CFP.. 117 
Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega explica que toda decisão e tomada de ação é feita 118 
após um estudo prévio da área técnica em parceria com a assessoria jurídica do CFP. Ela 119 
menciona que até o momento não existe nenhuma decisão contraditória. Ana Sandra comenta 120 
ainda sobre as notas emitidas, inclusive as mais técnicas, afirmando que elas foram produzidas 121 
pelo Sistema e apreciadas pelo Plenário do CFP. Ela elucida que as decisões extraídas das 122 
reuniões com os presidentes são feitas em parceria com os plenários dos CRs.  Ressalta que 123 
existe esse cuidado de uma decisão ser tomada ou documento produzido com a emissão de 124 
pareceres das áreas técnicas, bem como das partes que serão afetadas. Katya Luciane de 125 
Oliveira também destaca o cuidado que está sendo tomado para emissão de documentos pelo 126 
CFP, descrevendo sua experiência na emissão da resolução do atendimento on-line. Rodrigo 127 
Acioli Moura sugere que seja feita uma melhor organização do fluxo de trabalho do plenário, 128 
pois ele está se sentindo um pouco perdido e confuso, dentre tantas mensagens, informações, 129 
discussões e votações, feitas via WhatsApp. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega explica 130 
detalhadamente a Rodrigo como foram feitas as tomadas de decisões da diretoria desde o início 131 
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da pandemia, bem como o fluxo de trabalho que vem sendo seguido.  Encaminhamentos: 1. O 132 
Plenário irá avaliar a necessidade e a possibilidade de aumentar a quantidade de reuniões 133 
plenárias virtuais neste período. Foram feitas três propostas: Manter a frequência mensal, 134 
realizar a reunião quinzenalmente ou realizar a reunião semanalmente; 2. Plenário do CFP deve 135 
trabalhar de maneira integrada com os Regionais e com o FENPB; 3. Plenário do CFP deve 136 
estudar um método mais organizado de realizar as votações que precisem ocorrer via Whatsapp.  137 
2. INFORME E-PSI.  Norma Celiane Cosmo apresentou o ponto ao plenário informando todas 138 
as ações que foram tomadas em relação ao atendimento on-line, nesse momento de crise. Ela 139 
pontua três principais ações, que foram a publicação de uma resolução flexibilizando o 140 
atendimento, a alteração da base de dados para agilizar o processo de cadastro no E-psi e a 141 
disponibilização de um plantão da equipe de tecnologia do CFP para dar assistência aos CRs 142 
nesse processo de cadastro no E-psi. Ela menciona, ainda, dados relevantes sobre o acesso à 143 
plataforma E-psi, que recebeu vinte e oito mil novos cadastros no mês de março de dois mil e 144 
vinte, quase a mesma quantidade recebida nos quatorze meses anteriores, quando foram 145 
recebidos trinta mil cadastros. Ela também informa que em fevereiro a plataforma recebeu cento 146 
e setenta mil acessos, e que no mês de março, já foram recebidos um milhão e quatrocentos mil 147 
acessos, representando um aumento de quase oitocentos por cento. Encaminhamentos: 1. 148 
Assessoria de Comunicação do CFP deve fazer um levantamento de comunicações errôneas que 149 
foram ao ar, e notificar os veículos de comunicação explicando o que fere aquela matéria, e 150 
solicitar que seja corrigida; 2.  Comissão de Orientação e Fiscalização - COF deve destacar na 151 
normativa os pré-requisitos para as profissionais poderem fazer o atendimento on-line. 3. 152 
INFORME SUSPENSÃO - PLENÁRIA PRESENCIAL DE ABRIL.  Ana Sandra Fernandes 153 
Arcoverde Nóbrega informa ao plenário que foi suspensa a plenária presencial de abril e destaca 154 
que ela também acontecerá on-line, e que será mantida para a mesma data que estava 155 
previamente agendada, dia dezessete de abril de dois mil e vinte. Encaminhamentos: Não 156 
houve. 4. INFORME ADIAMENTO APAF E REUNIÕES DE PRESIDENTES E 157 
TESOUREIROS. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informa ao plenário que a APAF 158 
de maio está adiada para uma data ainda não definida. Ela destaca que antes de tomarem essa 159 
decisão, as áreas técnicas fizeram um estudo sobre as implicações possíveis e que essa 160 
realmente é a melhor alternativa para o momento, considerando ainda que os hotéis licitados de 161 
Brasília estarão fechados e suas reservas estão suspensas. Encaminhamentos: Não houve.  162 
5. INFORME CORONAVÍRUS - OUVIDORIA, GTEC, STI E GCOM. Miraci Mendes 163 
(CG) destaca que foi feito um levantamento com os departamentos do CFP mais demandados 164 
pela categoria e que houve um aumento de oitocentos por cento de demanda para estes setores, e 165 
que estão sendo muito elogiados pelo pronto atendimento às dúvidas e solicitações. 166 
Encaminhamentos: Não houve. 6. PL 856/2020 - SUSPENSÃO PAGAMENTO DOS 167 
CONSELHOS DE CLASSE EM CASOS DE PANDEMIA E CALAMIDADADE. Miraci 168 
Mendes, Coordenadora Geral do CFP, comenta que o deputado federal Kim Kataguiri deu 169 
entrada num projeto de lei que suspende o pagamento de anuidade para todos os conselhos de 170 
classe enquanto perdurar a pandemia. Ela menciona que ele é um dos maiores defensores do fim 171 
dos conselhos de classe.  Miraci faz a leitura do projeto de lei. Miraci menciona que está sendo 172 
feita uma articulação bem próxima no Congresso Nacional, para que esse projeto não seja 173 
aprovado. Norma Celiane Cosmo demonstra sua preocupação com a possibilidade de aprovação 174 
desse PL e fala da necessidade de mobilizar outros atores. Antonio Virgílio Bastos sugere que 175 
seja feita uma articulação com outros conselhos de classe, para que juntos tentem impedir que 176 
esse PL saia da mesa diretora, e caso ele saia, fazer uma gestão para que caia para um relator 177 
que seja pró CFP. Marina de Pol Poniwas ressalta a importância de articular com deputados, a 178 
fim de que o PL seja designado a um relator parceiro do CFP, ao menos para tentar atrasar o 179 
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andamento do projeto. Encaminhamentos: 1. A Assessoria Parlamentar do CFP deverá 180 
acompanhar o andamento do projeto; 2. Analisar como está sendo o posicionamento do 181 
congresso em relação a esse PL e à PEC 108; 3. Tentar articular com a mesa diretora da Câmara 182 
para que o PL nem saia da mesa diretora para discussão. Caso não seja possível barrar a saída 183 
do PL da mesa diretora, o CFP deve articular para tentar obter a relatoria desse PL, no caso de 184 
ele ser distribuído para as comissões; 4. Conversar com os regionais a fim de realizar uma 185 
articulação coletiva; 5. Fazer articulações com deputados no intuito de conseguir votos 186 
contrários à aprovação do PL. 7. ESTUDO SOBRE A CONPAS (Comissão Nacional de 187 
Psicologia na Assistência Social). Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega contextualiza 188 
que na primeira reunião plenária do XVIII Plenário, realizada no final de janeiro de dois mil e 189 
vinte, um dos encaminhamentos do ponto “Levantamento de Ações - Comissões CFP” foi o de 190 
“Analisar a Resolução sobre a CONPAS e estudar uma maneira de reformulação dessa 191 
comissão”.  Na ocasião, foi criado um grupo de trabalho, composto por Norma Celiane Cosmo, 192 
Dalcira Ferrão, Célia Zenaide da Silva e Neuza Maria de Fátima Guareschi, para estudar mais 193 
profundamente esse assunto. Ana Sandra explica que esse grupo produziu um documento, mas 194 
ainda não deu início aos seus trabalhos. Paralelamente a isso, no dia vinte e sete de março, o 195 
CFP recebeu um e-mail da secretaria executiva da CONPAS, solicitando a renomeação dos 196 
membros, para que pudessem dar início aos trabalhos, já que eles não haviam sido destituídos.  197 
Após discussão e ponderações do Plenário, chegou-se aos seguintes encaminhamentos: 1. O GT 198 
deverá iniciar os trabalhos imediatamente e preparar a análise da situação para apresentação e 199 
deliberação na próxima plenária; 2. Hierarquizar o que é considerado prioridade para o trabalho 200 
dos GTs e Comissões; 3. Dar prioridade para constituir a Secretaria Executiva da CONPAS com 201 
base nas regras que constam na resolução de criação da CONPAS; 4. Posteriormente, pensar 202 
numa reformulação da resolução da Comissão de Assistência Social; 5. Fazer um levantamento 203 
dos serviços emergenciais no contexto da Assistência Social; 6. Elaborar uma carta em resposta 204 
aos componentes da Comissão formada pela gestão anterior, agradecendo a colaboração de 205 
todos e informando as condições em que esse Plenário iniciou seu trabalho, e que foi composto 206 
um GT do Plenário do CFP para análise da situação, e que assim que possível, o CFP dará um 207 
retorno. 8. ATENDIMENTO A MULHERES EM SITUAÇÃO DE VIOLÊNCIA NO 208 
PERÍODO DE PANDEMIA. Após uma indagação de Alessandra Santos de Almeida, Ana 209 
Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega explica que esse assunto vem sendo debatido nas 210 
reuniões dos presidentes dos conselhos regionais, que vem acontecendo frequentemente, e 211 
sugere que seja feito um encaminhamento sobre esse assunto. Alessandra Santos de Almeida 212 
destaca que o grupo está funcionando e já possuem algumas discussões levantadas. Ela pontua 213 
ainda que, segundo a ONU, nos momentos de crise, quem mais perde direitos são as mulheres. 214 
Encaminhamentos: 1. O grupo formado deverá fazer um estudo sobre a questão e pautar para a 215 
próxima plenária para deliberação. 9. COMUNICAÇÃO COM A CATEGORIA EM 216 
TEMPOS DE PANDEMIA. Alessandra Santos de Almeida propõe que seja feita uma live 217 
sobre os impactos da pandemia no trabalho das psicólogas. Ana Sandra Fernandes Arcoverde 218 
Nóbrega informa que já existem duas lives previstas sobre os temas da Psicologia Hospitalar e 219 
Emergências e Desastres.  Encaminhamentos: 1. Realizar uma live sobre os impactos do Novo 220 
Coronavírus no trabalho das psicólogas; 2. A Assessoria de Comunicação do CFP deve pensar 221 
em outros métodos de comunicação, que não sejam apenas lives, como entrevistas, por 222 
exemplo. A reunião plenária foi encerrada às vinte horas e quarenta e cinco minutos. Esta ata foi 223 
lavrada por mim, Fabián Javier Marin Rueda, Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os 224 
presentes nomeados. 225 






